

# EL PUEBLO ESPAÑOL.

## DIARIO DEMOCRATICO DE LA TARDE.

### LIBERTAD IGUAL PARA TODOS, PORQUE SI NO ES IGUAL PARA TODOS NO ES TAL LIBERTAD.

**PRECIOSOS SUSCRICION.**—En Madrid: Por un mes, 6 rs.; tres, 18; seis, 34; un año, 64.—En provincias: Remitiendo libranzas ó sellos: Por un mes, 7 rs.; tres, 20; seis, 40; un año, 76.—Teniendo que girar á esta administracion contra los suscritores: Por un mes, 10 rs.; tres, 28; seis, 44; un año, 84.—Por medio de comisionados, los mismos cuatro últimos precios.—Ultramar: Tres meses, 65 rs.; seis, 120; un año, 240.—Extranjero: Por tres meses, 65 rs.; seis, 120; un año, 240.

**PUNTOS DE SUSCRICION.**—Madrid: En la Administracion, Corredora de San Pablo, 43; libreria de San Martin, Puerta del Sol, 6, y Pasaje de Matheu, libreria.—Provincias: casa de los comisionados, librerias y administraciones de Correos, remitiendo en sellos ó libranzas el importe de suscripcion.—Extranjero: Paris, C. A. Saave-  
**SUSCRICION.**—Extranjero: Paris, C. A. Saave-  
 drin, rue Taibot, 55. Libreria española, rue de Favart, 2; Londres, Cecil-Strad.—Lisboa, J. Rodriguez, plaza de Camoens.

Madrid, 23 de Agosto de 1877.

### POLITICA INTERIOR.

El partido constitucional tiene el privilegio de atraer sobre sí en estos momentos la atención de la prensa y de los círculos, con motivo de una noticia que desde hace dos días circula con verdadera insistencia y han repetido ya en todos los tonos la gaceta y la crónica, y no es otra que la que se refiere á la conferencia que habrán de celebrar en Biarritz los prohombres de este partido con otros no menos caracterizados individuos de otras fracciones políticas, con el propósito de llegar á un acuerdo que dé por resultado la formación de un gran partido gubernamental en un caso, ó de una gran fuerza opositora en otro.

Acerca de esta conferencia futura circulan multitud de rumores, algunos de los cuales son por todo extremo peregrinos y han dado lugar á mas de un acalorado debate en algun círculo radical donde no se miran con muy buenos ojos ciertos proyectos de convenios y tratos, que considerados á la luz de un criterio imparcial, no pueden dar buenos resultados en el terreno de los principios, que es lo primero de que deben cuidarse los partidos en todas ocasiones y singularmente cuando están en la oposicion.

Si hemos de dar crédito á personas que se dicen poseedoras de secretos de valia, en la conferencia de Biarritz, se tratará en primer término de fundir en una comun aspiracion todos los elementos constitucionales con el radicalismo que abandonó al Sr. Ruiz Zorrilla tan pronto como este publicó el llamado manifiesto de Paris, con el propósito de sustituir en el poder al señor Cánovas luego que se plantee resueltamente la cuestion del régio enlace, y caso de no llegar á este resultado, acudir definitivamente al retraimiento absoluto.

Todo eso está muy bien en lo tocante á procedimientos accidentales de conducta; pero hay aquí una segunda cuestion que es la que entraña mayor gravedad y puede oponer mayores obstáculos á la susodicha fusion, la cuestion de bandera. Mientras los radicales de que se trata han proclamado solemnemente un día y otro día que sus principios son los consignados en la Constitución de 1869 en toda su integridad, los constitucionales han hecho declaraciones diversas proclamando unas veces la ley fundamental del 69 con ciertas reformas (no sabemos si restrictivas ó expansivas), otras la Constitución del 76 reformada en sentido liberal, otras, en fin, este mismo código liberalmente interpretado.

Tales y tantas son las declaraciones del constitucionalismo en punto á doctrinas que ya no sabemos nosotros, y es posible que ni ellos tampoco, cual es su bandera. Ahora bien, al tratarse de la fusion con esos radicales de que hemos hablado, ¿qué criterio es el que ha de prevalecer? ¿El de los constitucionales? No le tienen determinado, tratan únicamente de ocupar el poder en cuyo caso no sería una fusion lo que se verificaría sino un *resellamiento puramente personal* por parte de los radicales, partidarios constantes hasta el día de la integridad de la Constitución de 1869. ¿Prevalecerá el criterio de los radicales? En este caso la fusion no tendría razon de ser por parte de los constitucionales que no podrían hoy por hoy constituir gobierno con semejante bandera.

All llegar á este punto el dilema es

terrible para unos y para otros. O se *resellan* los radicales, en cuyo caso pierden toda su importancia y significacion, quedando como soldados de fila á disposicion de unos jefes á los cuales no inspiran nunca gran confianza, ó renuncian al poder los constitucionales, al poder que es su sueño dorado ó mas bien su único deseo desde el advenimiento de la restauracion. Si pudieran librarse del influjo de la impaciencia y conocieran sus verdaderos intereses adoptarían desde luego sin vacilar esta resolusion. Una de las mayores virtudes en política es sin duda alguna la de saber esperar.

Nosotros veríamos con gusto esa fusion, porque creemos que ha llegado el momento de que se entiendan todos los partidos revolucionarios afines, no para ocupar inmediatamente el poder y con ese solo propósito (que eso no corre prisa nunca) sino para constituir un partido fuerte y vigoroso que por la bondad de sus principios y la pureza de sus intenciones ocupara lógicamente el poder en el momento oportuno y llamado por la fuerza de las circunstancias.

¿Bajo qué bandera habia de realizarse esa fusion? Bajo la bandera de la Constitución de 1869.

Ni los partidos revolucionarios tienen otro camino ni la libertad tiene ya otra fórmula que la democracia.

Todo lo que se haga en sentido contrario es perder el tiempo, un tiempo preciosísimo, y buscar el propio descrédito y la ruina de la patria en fórmulas imposibles y teorías convencionales, frágil base de arena sobre la cual no es dable á ninguna fuerza humana levantar nada serio con verdaderas condiciones de estabilidad.

### GUERRA DE ORIENTE.

De un despacho que desde Constantinopla dirigen á *El Times*, resulta la gran intranquilidad que allí reina á causa de la carencia de noticias en que por espacio de seis ú ocho días tiene Osman-bajá acerca del estado en que se encuentra el ejército que manda, y *El Freudenblatt* no oculta las grandes inquietudes que al gobierno turco causa el prolongado silencio del ya célebre Osman.

Su posicion delante de Plewna, es bastante difícil. Delante tiene acampado un ejército ruso fuerte de 80.000 hombres. Una numerosa caballería rusa corta sus comunicaciones con Sofia, se apodera de los convoyes de municiones de boca y guerra, y priva de estos indispensables elementos al ejército turco.

Se habla de un desembarco de tropas turcas en la Dobrutscha por el lado de Sulina, y de que numerosas tropas rusas habian sido enviadas á su encuentro.

Creíase que las tropas egipcias intentarían atacar á Tulcha. El ferrocarril de Kustendje sigue ocupado por los rusos.

Una parte de la prensa opina que en estos momentos el interés de la Rusia estaría en prestarse á un arreglo que le evitase hacer esfuerzos considerables, que no guardarían proporcion con los resultados definitivos. Una potencia menos directamente empeñada en los asuntos de Oriente que lo están Austria é Inglaterra y en mejor posicion que la Francia y la Italia para ser oída, una potencia que fuese amiga de la Rusia es la única que podría, no solo á ésta, sino á la Europa entera, prestar el servicio de una mediacion aceptable. Esta potencia es la Alemania. Las simpatías de su soberano y de

su gobierno por el czar y el pueblo ruso, indican claramente á quien debe pertenecer el papel de árbitro y conciliador en esta cuestion.

¿Pero aceptará Alemania en estos momentos la mision de arbitraje entre Rusia y Turquía? Difícil parece que puedan conciliarse los intereses del gobierno de San Petersburgo con los de Inglaterra y Austria. Infinitas serian las complicaciones que surgirían, no pudiendo invocarse la superioridad de una de las partes beligerantes, y muy posible que á pesar de la fecundidad de su génio, el príncipe Bismark no encontrara medios de conciliacion y suscitara en contrasuya los resentimientos de todos los interesados en una solucion satisfactoria.

Aun podrian evitarse estas complicaciones dejando á los acontecimientos el cuidado de evitarlas. Una batalla de esas que se vienen anunciando, despues de la actitud en que los ejércitos beligerantes se han colocado, podría cambiar indudablemente el aspecto de la lucha, saliendo victoriosos los rusos; pero si ocurre lo contrario, si los turcos llegaran á triunfar, la campaña actual quedaria terminada de hecho, y la diplomacia comenzaria las negociaciones para reanudar la paz.

*El Daily-Telegraph* dice que Francisco José ha celebrado un convenio con el emperador Guillermo, segun el cual, Alemania obtendria las provincias alemanas que hoy pertenecen á Austria, y Austria recibiría en compensacion algunas provincias de la Turquía Europea.

La noticia parece parece de fundamento.

Imposible es de todo punto aventurar hoy por hoy, juicio alguno de la guerra, porque son infinitas las tradiciones en que incurren los periódicos extranjeros, los corresponsales que se hayan en el teatro de la guerra y los alambres telegráficos. Las noticias que acerca de la union de los ejércitos de Mehemet y Soleyman dió *El Times* y la *Agencia Madean* es desmentida por la *Agencia Fabra*, y los partes del correo postal de *El Daily-Telegraph* son desmentidos por la *Agencia Rusa*. Así, pues, esperamos los acontecimientos, una vez que la inminencia de una gran batalla está cercana.

*La Fé* se ocupa en la mas ingrata de las tareas imaginables; en recoger del campo moderado algunos restos dispersos y fugitivos. Para conseguirlo, *La Fé* empieza diciendo que no hay partido moderado; que en el partido moderado no hay mas que el Sr. Moyano por activa, por pasiva y por gerundio. Estamos conformes con nuestro colega: el partido moderado se ha disuelto, primero á causa de la guerra civil, despues por causa de la restauracion. Solo hace falta que *La Lealtad Española* lo reconozca y que empuje á su grey en el sentido de la última evolucion política de D. Luis Gonzalez Brabo. Cuando esto suceda, *La Lealtad* y *La Fé*, intimamente unidas, serán lo que son en realidad efectos de la misma causa, ramas del mismo árbol, es decir, carlistas de pretérito y perturbadores de futuro.

Una cuestion importante preocupa la atencion de los periódicos ministeriales, cuestion que se reduce á inquirir lo que es y lo que representa *El Mundo Politico*. Quien piensa que *El Mundo Politico* es un órgano del partido moderado, quien que un periódico ministerial. En nuestro concepto, *El Mundo Politico* es un dogma de la ley de imprenta que no puede ser comentado sin permiso del Sr. Mendo.

Decíase anoche en algunos círculos que el Sr. Cánovas del Castillo habia anunciado su dimision, fundándose en que las aguas de Cauterets no le restablecen la salud tanto como se creía,

obligándole esto á dedicarse por algun tiempo al descanso, que tan necesario le es á su quebrantada salud, efecto de las grandes luchas: cada día mayores que tiene que sostener en el puesto que ocupa.

Los maliciosos decian que esta era la segunda edicion de cuando se forme el ministerio Jovellar que permitió al señor Cánovas volver al poder con mayor fuerza que cuando salió de él.

Algo hay de esto, por mas que los diarios ministeriales tal vez lo nieguen.

Reconoce *La Epoca* que los partidos avanzados han vivido mas tiempo conspirando, es decir, desorganizando, en tanto que los partidos conservadores se han ocupado mas constantemente en la tarea de organizar y construir. La confesion de *La Epoca* es preciosa, tanto mas, cuanto que descartando lo que se refiere al tiempo, es decir, fijándose solamente en la cualidad del acto en cuestion, resulta que el colega declara, lisa y llanamente, que unos y otros, avanzados y conservadores, han acudido al medio de la conspiracion cuando lo han tenido por conveniente. Así se escribe la historia. Por lo demás, ya sabemos nosotros, sin que *La Epoca* necesitara decirlo, que los conservadores de España son conservadores de pega.

Se empeña *La Correspondencia* en que ha llegado á Madrid, certificada y todo, una carta de la frontera en la cual se dá la fausta noticia de que un importante partido político volverá á los trabajos parlamentarios tan pronto como tornen á abrirse las Cortes.

*La Mañana*, que en este asunto tiene indudable autoridad, niega la exactitud de la noticia, que nosotros consideramos prematura cuando menos y sujeta á muchas circunstancias y reglas de tiempo y de lugar.

Todo lo mas que hay en el fondo de esa noticia y de esa carta, si por acaso existe, lo cuales muy discutible á pesar de la certificacion, es que la gente de segunda fila del constitucionalismo se impacienta y quiere volver sea como sea á la estricta legalidad; pero ni las corrientes generales van por ese cauce ni es posible determinar en este momento lo que harán en lo porvenir ese y otros partidos políticos.

*El Tiempo* inserta una composicion poética de su querido amigo el antiguo redactor del *Gil Blas* D. Eusebio Blasco.

Aunque la adquisicion es buena, no felicitamos á *El Tiempo* por esta adquisicion.

*El Mundo Politico* ha contestado á un diario ministerial:

«*El Mundo Politico* no procura desempeñar el papel de casamentero; por otras varias razones, y la principal de todas es, porque no toma papel alguno en la comedia política.»

Comedia ¿eh? Pues ya sabemos, porque el colega lo dice, que habrá comedia.

Dice *La Mañana* en su artículo de fondo:

«El secreto de la influencia que ejerce la poblacion protestante en Ginebra sobre la poblacion católica del canton, no es otro que la mayor extension de la segunda enseñanza en las escuelas á que asiste la juventud protestante. Así se explica que siendo el sufragio universal, y habiendo en el canton 48 000 católicos y 43 000 protestantes, la minoría, mas ilustrada, se imponga á la mayoría y domine sus soluciones en la política: la prensa y la propagandas dan siempre la razon á los que mas valen.»

Graves son las cuestiones que de ligera toca y resuelve en este párrafo el ilustrado periódico constitucional. Y decimos esto porque puede suceder, y quizá suceda, que lo que *La Mañana* asienta como principio no sea mas que consecuencia, y que lo que juzga como efecto sea la verdadera causa. Puede suceder tambien que su concepto sobre las mayorías y las minorías no responda á la realidad de las cosas, introduciéndose por esto nueva confusion en las ideas.

Desde luego, no negamos la importancia de la escuela, pero desearíamos

que *La Mañana* se fijase mas en que la escuela es parte de un todo y funda en este principio la influencia que ejerce. Luego si en Ginebra las escuelas protestantes son superiores á las otras escuelas, será indudablemente porque la idea que representan las escuelas protestantes es superior á la que representan las demás. De donde se deduce para nuestro colega la necesidad de buscar en la Constitución de 1869 y no en la de 1876, la solucion de este problema, en lo que á España se refiere.

Por lo que respecta á la cuestion de las mayorías creemos tambien que hay oscuridad y falta de precision en el concepto enunciado por *La Mañana*. Segun el sentido comun, la opinion de diez individuos pesa mas que la de dos; pero segun la historia y la razon, el criterio del número es insuficiente para decidir acerca de lo verdadero y de lo justo. Si el criterio del número decidiera en esta clase de asuntos, no hubiera sido posible el triunfo del cristianismo, y aun la protesta de Lutero hubiera sido ahogada por la intolerancia católica, sin que entonces hubieran podido establecerse en Ginebra las brillantes escuelas que admira *La Mañana*.

*El Conservador* espera, que como adversarios leales, digamos que si es cierto ó no lo dicho por él de que hoy defiende lo mismo que allá por los años de 1869.

Poco asomaban la cabeza, como suele decirse, los conservadores por aquellos tiempos, pero no tenemos por que negar lo dicho por el colega, como no negará que en lo que digimos tenemos razon.

¿Cuántos conservadores se calaron el gorro colorado de los federales, para traernos á estos tiempos!

Ocupándose un periódico ministerial de la abstencion de los constitucionales hace esta pregunta:

«¿A qué aguarda, pues, la junta directiva? ¿á ver venir los sucesos?»

A ver venir los sucesos no; á ver venir el suceso si, decimos nosotros.

Como que es el último higuí que queda en el palo.

Leemos en *El Parlamento*:

«¿Y por qué no habíamos de tener nosotros iglesias hechas con la materia de que se hacen las pajaritas? Puesto que en Berlin las hay, en Madrid tambien pudieran construirse. Una iglesia de papel, por mucho que costara, no llegaria á diez mil reales con campanas y todo. Y mas si se saturaba con clara de huevo como lo está la de Alemania. Un templo construido con números de *La Correspondencia de España* formaria dibujos caricotosos en el exterior, aumentaria la numerosa tirada de este periódico hasta lo infinito y serviria para rezar, para ser adicto á todos los ministerios y para leer, antes de acostarse.»

¿Qué juicio forma *El Siglo Futuro* y demás periódicos ultramontanos, del párrafo que antecede? Y cuenta con que esas declaraciones son, nada menos, que del órgano de los centralistas, es decir, del órgano de un partido en disponibilidad.

Sobre el «suceso» dice un periódico que se verificará el 23 de Enero próximo, y que el 10 se reunirán las Cortes para dar cuenta de él.

Visto.

La provision del cargo de intendente de palacio está dando mucho que hacer al gobierno. La prensa ministerial está dividida en este punto interesante, pues mientras unos periódicos afirman que el ministerio tiene su candidato, otros aseguran que no se ha ocupado ni se ocupará de semejante cosa por ser esta de la iniciativa del rey.

Lo cierto es que hay mas de veinte candidatos á dicho puesto.

La historia de siempre.

Se ha mandado instruir diligencias contra el fiscal de imprenta de Valencia, dice un diario oficioso, por haber dirigido un telegrama injurioso al presidente del Consejo, con motivo de haber sido declarado cesante.

¿Qué idea tan clara y tan elevada del respecto á la autoridad por parte



reciben sin interrupcion comunicaciones de los molly maguires en que estos, con el mayor aplomo y formalidad, les prometen ensinarlos y conortar sus casas en pasto de las llamas, si vuelven á las minas y á los talleres para trabajar por el precio que han fijado las compañías.

Estas han resuelto, sin embargo, no solo resistir á todo trance contra la presion que en ellas se intenta ejercer, sino borrar de las listas de sus obreros absolutamente á todos los que han participado y participan en la huelga, y al mismo tiempo reclaman el apoyo de las autoridades que, dicho sea de paso, no las tienen aun todas consigo, á pesar de haber concentrado crecida cantidad de gente armada en los distritos á que nos referimos.

Se ha conseguido restablecer el movimiento de trenes en las líneas de Lohigh Valley, de Lehigh á Bloomsburg y de New Jersey Central, pero aun sirven de blanco á las balas los que transitan por la vía de Baltimore y Ohio.

Por otra parte, los alborotadores de Pittsburg ofrecen repetir sus fechorias; las tropas y las milicias hacen marchas y contra-marchas, las empresas pierden dinero, los trabajadores pierden mas y el gobierno va tomando tan en serio los actuales conflictos, que ya se da por cierto que el presidente de la República hará de las huelgas asunto principal en su próximo Mensaje á las Cámaras, recomendando á estas la conveniencia de crear una especie de comision arbitral permanente, que tenga por objeto el examen y arreglo, por medio de mútuos compromisos, de todas las dificultades que surjan entre obreros y empresarios.

El corregidor de Bayonne, por prevision ante los acontecimientos que allí se esperan, ha dispuesto que se cierren todos los despachos de bebidas.

Ha sido fallado en Valladolid por el consejo de guerra, constituido por individuos del cuerpo de Administracion militar, un notable proceso contra un oficial segundo del mismo por su puesto desfalco de 31.000 y pico reales siendo pagador de la fabrica de armas de Oviedo. Despues de cinco años de haber estado preso, diez de procedimientos y pareceres fiscales y acordadas del Tribunal Supremo contradictorias, se ha declarado al acusado absuelto libremente, debiendo devolvérsele el sueldo y colocársele en el sito correspondiente de la escala que es el de oficial primero.

Uno de estos dias, recién llegado de los baños de Santander el profesor de primera enseñanza de Torrebaton D. Mariano Vidal, tomó despues del chocolate un veneno que conservaba en un papel, y aunque le hicieron despues tomar un contraveneno, falleció el domingo al cabo de varios dias de horroso tormento.

Un despacho oficial del jefe de Estado mayor de la circunscripcion militar de Caucaso, fechado en Alejandropol el 14, da cuenta de varias operaciones militares en los términos siguientes: «El cuerpo de Esmil Pachá ha detenido su movimiento ofensivo contra las tropas del general Turgekassoff, sin dejar mas que á vanguardia de este lado de las montañas, las fuerzas principales, que se componen de

10 batallones y numerosa caballeria con 55 piezas se encuentran en el desfiladero de Mishinsk.

El dia 11 un destacamento de observacion formado de cinco sotanas á caballo, mandados por el general Kalnolai-Kham, ha tenido un encuentro poco importante con la vanguardia enemiga. Nos mataron un cosaco y á 10 hirieron.

Tropas del grueso de nuestro ejército han verificado reconocimientos de las posiciones Muktar Pachá. El regimiento de Georgia avanzó el 8 con una batería sobre Kautsivali y examinó los atrincheramientos del enemigo. La caballeria turca atacó el mismo dia nuestras avanzadas, pero fué rechazada por los cosacos, que habian echado pié á tierra, y que estaban apoyados por dos batallones y los dragones de Sieversk. El enemigo tuvo 20 muertos, nuestras pérdidas fueron insignificantes.

El cuerpo del Jugur continúa su movimiento de avance bajo los órdenes del general Alkazoff. El 12 estaba en Atoza, sobre el Kodor, preparando el paso del rio. La caballeria de este cuerpo ocupaba ya la orilla opuesta.

Los periódicos de San Petersburgo publican un decreto, conforme á la última ley militar, que señala los tres últimos meses del año para las operaciones de la recluta. Son llamados á las armas 218.000.

El lunes se hicieron algunas prisiones en Barcelona con motivo de haber sido sorprendidos en una casa muchos lingotes de oro falso de 27 kilogramos de peso, infinidad de ácidos, limas, piedras de toque y otros útiles para la fabricacion de moneda falsa.

En la aldea de los Corrales, término de Utiel, ocurrió el viernes último un serio alboroto con motivo de la cobranza de consumos, quedando gravemente herido el principal cobrador. Las autoridades de Utiel y la guardia civil restablecieron el orden é hicieron algunas prisiones.

Dias pasados, los miraretos y varios edificios públicos aparecieron iluminados en Constantinopla.

El extranjero, desembarcado en Stambul, hubiera podido creer que los musulmanes festejaban otra de sus victorias anunciadas por los generales turcos.

Nada de eso; todo ese lujo de lámparas y globos estaba destinado á celebrar el aniversario de la ascension del Profeta, quien hace mil doscientos años, cabalgando sobre el caballo alado Borax, se metió de rondon en el cielo al decir de los santones de aquel país neo por excelencia.

SECCION OFICIAL.

La Gaceta de hoy publica las siguientes disposiciones:

Gobernacion.—Una orden estimando procedente el recurso del ayuntamiento y vecinos del Castrillo de Matajudios (Búrgos), sobre pago de cuotas por repartimiento de años anteriores.

Otra desestimando el interpuesto por los concejales del ayuntamiento de Ibañerando en 1872 y 1873 contra un acuerdo de la comision provincial de Cáceres sobre respon-

bilidad del pago de cédulas de empadronamiento.

VARIEDADES.

DRENAGE EN LAS TIERRAS DE LABOR.

El establecimiento de cierta clase de tubos subterráneos en algunas tierras, pone remedio al vicio de su constitucion; pero es preciso que sean numerosos y profundos para asegurar el escurrimiento del agua y para dar á la tierra la ligereza y permeabilidad que necesita. Por otra parte, los hoyos al descubierto tienen el inconveniente de ser muy costosos, tanto por el espacio que ocupan, como por el trabajo que exigen; por añadidura, estorban las faenas de cultivo y no remedian el mal sino imperfectamente. Por el contrario, si se echa mano del drenage por medio de otra especie de tubos subterráneos que sean de duracion, el suelo queda libre de todo exceso de humedad y los trabajos agrícolas no se interrumpen.

El agua que filtra en la tierra no permanece en ella, sale por los tubos, dejando vacios por donde descienden las aguas de la capa superior para escurrirse por el mismo conducto. Este movimiento, provocado por la red de los tubos, se estiende en todos los puntos y alcanza hasta la superficie, permitiendo á las aguas de lluvias penetrar todas las capas para dejar como en un filtro los principios fecundantes que contienen. En cuanto á las aguas subterráneas, estas no suben á mayor altura que los tubos, los cuales las dan una fácil salida. De este modo, tanto por encima como por debajo de dichos tubos, la tierra queda desembarazada de todas las aguas nocivas.

Uno de los resultados mas importantes de esta circulacion de las aguas á través del suelo, es el hacer las tierras arcillosas menos compuestas, mas permeables y mas fáciles de cultivar.

Los tubos mantienen ademas una frescura natural que no se obtiene con los conductos abiertos, pues resiste á las grandes sequedades. En efecto, la misma ocupacion del suelo lo hace mas penetrable al rocío y á las lluvias, y permite á la humedad natural del sub-suelo, atraida por el calor del sol, subir á la superficie.

Así es que el drenage viene á ser un remedio casi tan eficaz contra las sequedades como contra la humedad. Es tambien un hecho comprobado que acelera la vegetacion y madurez de los frutos, en términos que pueden recogerse quince dias antes de la época natural. Esto se concibe fácilmente: en las tierras en que se haya practicado el drenage los primeros rayos del sol de la primavera obran directamente sobre las plantas, y no tienen que empezar por evaporar la humedad que absorbe una gran cantidad de calórico. Gracias pues al drenage, los suelos frios se vuelven tan precoces como los suelos secos y cálidos, tan buscados, de los agricultores.

En resumen, hé aquí los buenos efectos del drenage:

- 1.º Aumento de las cosechas en un tercio y algunas veces del doble.
2.º Ocupacion de la tierra que se hace mas fácil de trabajar, menos pastosa en tiempos húmedos, mas fresca en las sequedades; por consiguiente, disminucion de

fatiga para el hombre y los animales, economia de gastos de cultivo.

3.º Facilita en todo tiempo trabajos que amenudo hay que atrasar con gran detrimento de los productos, obligando al colono á reemplazar las semillas del otoño por las de la primavera, ó atrasar estas últimas para no ser comprometidas por el mal tiempo.

4.º Quitando la humedad, preserva las semillas y raíces de la accion mortifera de las heladas.

5.º Hace fértiles los terrenos invadidos y esterilizados por las aguas.

6.º Da aptitud al terreno para producir toda especie de vegetales y obtener cosechas mas precoces.

7.º Permite con menos gastos limpiar á la tierra de plantas nocivas.

8.º El drenage permite labores de pleno, pudiendo suprimir por tanto los caballones angostos y elevados que disminuyen el área de cultivo.

9.º Con este medio se profundiza la capa de cultivo, pues la circulacion del agua permite á las raíces ir á buscar su alimento mucho mas adentro.

10.º Los abonos aprovechan mas en las tierras drenadas que en las otras.

11.º Finalmente, suprimiendo los pastos húmedos que el drenage transforma en buenas tierras forrajeras, aumenta y mejora el alimento del ganado, preservándolos de enfermedades mortales, como la caquexia que diezma los rebaños de las ovejas. Tampoco las vacas gustan de pastos húmedos, en los cuales encuentran multitud de insectos cuyas larvas se desarrollan con facilidad. Suprimiéndose de este modo las emanaciones fétidas, no solo se mejora la salud del ganado, sino que se vuelve mas sano el clima de la comarca, apartando el peligro de calenturas intermitentes y otras enfermedades no menos graves.

A. M.

(De la Gaceta Comercial, Fabril y Agrícola.)

En L'Acclimation, periódico francés, se recomienda como planta forrajera el Sinlito rugoso del Cáucaso (Symplitum asperium) que tiene el mérito de soportar las grandes heladas de primavera y las frecuentes sequías. Esta planta podría ser de mucha utilidad en nuestro país, en donde ya es de necesidad absoluta el pensar seriamente en asegurar la alimentacion de la ganaderia.

Hasta diez y siete tratantes en vinos han comparecido recientemente ante el tribunal correccional de Perpiñan acusados de haber falsificado vino por medio de fuchsina, siendo condenados catorce de ellos. La pena que se les impuso alcanza hasta dos años de cárcel y 5000 francos de multa.

¿Y en España se piensa alguna vez siquiera, en hacer algo para corregir y castigar las adulteraciones que probablemente se harán en el artículo de que se trata?

GACETILLA.

Hay tendrá lugar en el favorecido teatro y circo del Principe Alfonso, á beneficio del público, con increíble rebaja de precios, la escogida funcion siguiente: 1.º la popular zarzuela en tres actos El barterillo de Lavpatés y la zarzuela en un acto El el-

timo figurin: el viernes no hay funcion para dar lugar á los ensayos de Los sobinos de capitan Grant, cuyo estreno tendrá lugar el próximo sábado.

Biblioteca del Constructor, del Industrial, de las artes, obras públicas y ciencias exactas director, D. Marcial de la Cá para-Valladolid. Sumario de las entregas 35 y 36.

Suplemento.—Seccion doctrinal: Necrología: D. Aniceto Luis Allende.—Apuntes histórico-artísticos de las principales catedrales de España: II. Iglesia catedral de de Búrgos. R. seña histórica, descripcion de las fachadas, torres, y ornamentos exteriores, con grabado.—Estilo arquitectónico contemporáneo (continuacion).—Exposicion universal de 1878 en París: Reglamento general (conclusion)—Seccion Bibliográfica: Diccionario de la Administracion española peninsular y ultramarina.—Obras antiguas y modernas, nacionales y extranjeras.—Seccion de Variedades: Escuela profesion: I de la Habana.—La nueva legislación de Obras públicas.—Convocatoria.—Centro de Maestros de obras de Cataluña.—Resultado de un certámen.—Concurso.—Subastas.—Seccion de anuncios: Vocabulario descriptivo y legislativo de caminos.—Correspondencia la Biblioteca.

Acompañan las láminas 23, 24 y 25 de los diez libros de Arquitectura de Marco Virtruvio Polión. De la Coleccion Legislativa se distribuyen los pliegos 47 á 51.

Hemos recibido el Almanaque diabelico para el año de 1878, que publica la casa editorial de Anlló y Rodriguez, y no vacilamos en recomendarle á nuestros lectores seguros de que hallarán en él gr. to solay y pesatiempo en sus ratos de ocio.

Véndese á una pesetas en las principales librerías.

BOLSA DE MADRID.

Cotizacion del día 23 de Julio de 1877.

FONDOS PÚBLICOS.

El 3 por 100 consolidado español á 124 1/2.

Bonos del Tesoro de 2.000 rs., 6 por 100 interes anual, á 66 00.

Obligaciones generales por ferrocarriles de 2.000 rs. de 1.º de Julio del 75, 00 00 de 1876 á 00'00.

Idem. id. nuevas de 1877 21 90.

Acciones del Banco de España, á 193 50.

CAMBIO.

Londres, á 90 dias fecha, 47'90.

Paris, á 8 dias vista, 4'98 1/2.

ESPECTACULOS.

PRINCIPE ALFONSO. (Compañía Arde-rius).—A las ocho y media.—A beneficio del público y con increíble rebaja de precios.—El barterillo de Lavpatés.—Por un anuncio.

JARDINES DEL BUEN RETIRO.—A las ocho y media.—Cambio de popeles.—Las Mesinasas, baile.—A los toros.—Ejercicio en velocipédo por la señora Filomena.—Intermedios por la banda de ingenieros.

CIRCO DE PRICE.—A las nueve.—Gran funcion en la que tomarán parte los mas notables artistas de la compañía, y la tan aplaudida familia Chiesi en Lepot-pour-ri sur le tapis.

MADRID.—Imp. de EL PUEBLO ESPAÑOL. Corredera baja de San Pablo, 43, pral.

—Si, señor, los caballos son dos buenos animales, de paso igual, acostumbraados al manejo, porque han dado muy bien la vuelta á la meseta.

—¿Y qué mas, caballero?

—Allí han debido permanecer los ginetes por un momento para arreglar sin duda las condiciones del combate: los caballos se impacientaban. Uno de los ginetes hablaba y el otro escuchaba, contentándose solo con responder. Su caballo arañaba la tierra con el pié, lo cual prueba que absorto el ginete en escuchar, le tuvo suelta la brida.

—¿Con que ha habido combate?

—Sin duda alguna.

—Continuad, que sois un hábil observador.

—Uno de los ginetes se quedó en su sitio, el que escuchaba; el otro atravesó la meseta, y fué á colocarse primero enfrente de su adversario. Entonces el que se quedó en el puesto atravesó á galope la meseta hasta dos tercios de su longitud, creyendo marchar contra su enemigo; pero este habia seguido la circunferencia del bosque.

—Los hombres los ignorais, ¿no es verdad?

—Enteramente, señor. Únicamente puedo decir que el que siguió la circunferencia del bosque montaba un caballo negro.

—¿Y cómo sabeis eso?

—Porque se han quedado algunas crines de su cola enredadas en los espinos que guarnecen las orillas del fondo.

—Continuad.

—En cuanto al otro caballo, poco trabajo me ha costado tomar sus señas, puesto que quedó muerto en el campo de batalla.

caballo, y regresó reflexionando y al paso á Fontainebleau.

Luis estaba esperando en su despacho. Hallábase solo, y trazaba sobre un papel varios renglones que Artagnan vió al primer golpe que eran desiguales y tenian muchos tachones.

Dedujo en su consecuencia que debian ser versos.

Levantó el rey la cabeza y vió á Artagnan.

—¡Hola, caballero! le dijo, ¿me traes noticias?

—Si, señor.

—¿Qué habeis visto?

—Os diré lo probable, señor, dijo Artagnan.

—Es que lo que os pedí era lo cierto.

—Procuraré acercarme á ella cuanto pueda, el tiempo era á propósito para investigaciones de la clase de las que acabo de hacer: esta noche ha llovido, y los caminos están húmedos.

—Al hecho, caballero Artagnan.

—Señor, V. M. me dijo que habia un caballo muerto en la meseta del bosque Rochin y de consiguiente principié por examinar los caminos. Digo los caminos, porque son cuatro los que conduce al centro del bosque. El que sigue era el único que presentaba huellas recientes, y vi que habian pasado por él dos caballos, uno al lado del otro, pues las ocho patas estaban claramente marcadas en el lodo. Uno de los ginetes llevaba mas prisa que el otro, pues las pisadas de su caballo llevan constantemente á las del otro una distancia de medio cuerpo de caballo.

—¿Entonces estais seguro de que son dos los que han ido? dijo el rey.

ballo de Cuiche, y que está todavía su cadaver en el claro del bosque.

—¡Su caballo! Pues qué, ¿va Guiche de acedo á caballo? Saint-Aignan, no comprendo una palabra de lo que me dices. ¿En donde ha ocurrido eso?

—Señor, en el bosque de Rochin, en el claro que forma la meseta.

—Bien; llama á Mr. de Artagnan.

Obedeció Saint-Aignan y entró el mosquetero.

—Cabellero Artagnan, dijo el rey, saldreis ahora mismo, por la puertecilla de la escalera particular.

—Bien, señor.

—Montareis á ballo.

—Bien, señor.

—E ires á la meseta del bosque Rochin. ¿Conocéis el sitio?

—Señor, me he batido en él dos veces.

—¡Cómo! exclamó el rey aturrido con aquella respuesta.

—Señor, en tiempo de los edictos del señor cardenal Richelieu, replicó Artagnan con su calma ordinaria.

—Eso es diferente, caballero. Ireis pues allá, y examinareis exculpulosamente el sitio. Allí ha sido herido un hombre, y encontrareis un caballo muerto. Vendreis á decirme lo que pensais de ese suceso.

—Bien, señor.

—Excuso deciros que quiero saber vuestra opinion particular, y no la de los otros.

—La tendreis dentro de una hora, señor.

—Os prohibo hablar con nadie.

VIZCONDÉ DE BRAGELONNE

# ANUNCIOS.

## ESTABLECIMIENTO TERMAL

### URBERUAGA DE UBILLA.

MERINDAD DE MARQUINA (VIZCAYA.)

Aguas termo-bicarbonatadas-nitrogenadas.

Temperatura 27.º centígrados—Caudal: 32 622 litros por hora—64.715 cuartillos.

Temporada oficial—de 1.º de Junio á 30 de Setiembre.

Este magnífico establecimiento, ha sido notablemente mejorado, se han reemplazado las camas y mobiliario en su mayor parte, con otro nuevo y se han habilitado á pocos pasos del establecimiento dos edificios con buenas habitaciones y cocina separada á precios muy módicos, al alcance de todas las fortunas, á fin de que los enfermos de todas las clases de la sociedad, puedan disfrutar de los beneficios de sus prodigiosas aguas.

Las aguas de *Ubilla* son comparables, como alcalinas, con las tan reputadas de *Alzola* para combatir las enfermedades del aparato *dáctico y genito urinario* y como azoadas, con las de la *Fuente del Hgado de Panticosa* sin rival en Europa, hasta el descubrimiento de las de *Ubilla* para las afecciones del *pecho, garganta y aparato gástrico hepático*.

INSTALACION. Mas completa que en ningún otro establecimiento, dirigida por el distin-

guido hidrólogo doctor Jimenez de Pedro. Todos los departamentos, dotados de los aparatos mas modernos, procedentes de las mejores fábricas del extranjero.

FONDA-HOSPEDERIA. — Dos magníficos edificios con 150 habitaciones espaciales, bien ventiladas y amuebladas hasta con lujo, para los concurrentes de 1.ª y 2.ª clase. Tres elegantes comedores, dos de 90 y 130 cubiertos para servir la primera mesa á la española ó á la francesa, á elección, sin alterar su precio de 6 pesetas, y otro para la segunda mesa con servicio á la española, su precio 4 pesetas.

Servicio de carruajes diario desde Bilbao y Zamarraga, en combinacion con los trenes, haciendo la travesía en 5 horas.

Para mas detalles, dirigirse á los propietarios señores Aguirre Sarasua, hermanos.—Bilbao ó Marquina.

## BAÑOS DE MAR EN CASA.

SALES NATURALES DEL MAR CANTÁBRICO por Yarto Monzon farmacéutico de San Vicente de la Barquera (Santander).

Conocidas como las *salinas naturales* y de éxito seguro por médicos y enfermos hace ya nueve años siguen expendiéndose en el único depósito central y en las principales farmacias de España á 10 rs. paquete para un baño con *algas marinas gratis* que hacen sean mas medicinales que en las costas. Se remiten por ferro carril abonando importe, portes y embalajes. Único depósito: Madrid P. Fernandez Izquierdo, calle de Pontejos, 6, botica; sucursal Ruda, 14; capitales y poblaciones en las principales boticas. No confundir las legítimas y acreditadas de Yarto Monzon con analogías é imitaciones que les prefiera curaras.



Sen el mejor y mas agradable de los purgantes

LÍNEA DE VAPORES ESPAÑOLES

## OLANO, LARRINAGA Y COMPAÑIA PARA MANILA.

El 24 de Agosto saldrá de Cádiz, y el 30 de Barcelona el nuevo y magnífico vapor español

### IRURAG-BAG.

Informes: D. M. A. Amusatagal, en Cádiz.—Galofre y compañía, en Barcelona. Madrid: Huertas 9, bajo, derecha.

Desengaño, 10.

## LA SOLEDAD,

DESPACHO, DIA Y NOCHE.

Gran depósito y obrador de urnas-ataúdes y de toda clase de efectos fúnebres. Se practican todas las diligencias necesarias despus de un fallecimiento.—Embalsamamientos y traslados de un cementerio á otro, á provincias ó al extranjero, en coches fúnebres propios y decorosos para cadáveres.—Esta antigua casa no tiene sucursales ni admite corredores.

## BAÑOS SULFUROSOS

CONCENTRADÍSIMOS EN CASA.

Frasco para un baño, 3 rs. y botella para bebida 4 rs. Generalmente se necesitan de cinco á quince baños y de tres á nueve botellas de bebida. Se remiten por ferro-carril á la estación mas próxima, abonando importe, porte y embalaje.

Hay además de las usuales 61 variedades de las fuentes mas notables, como Arhena, Arechavaleta, Béjar, Carratraca, Elorrio, Escoriaza, Grávalos, Paraba, Ledesma, Ontaneda y Alceda, Paracuellos, Molar, Salinetas, Santa Agueda, La Puda, etc.

Usados en los reumas, afecciones de la piel, herpetismo, parálisis, úlceras envejecidas, heridas de armas de fuego, sífilis antigua, estarras respiratorios y urinarios, flujos de las señoras, etc.: únicamente se elaboran y espandan en Madrid, gran farmacia de P. Fernandez Izquierdo, calle de Pontejos, núm. 6. No equivocarse.

## THE PACIFIC STEAM NAVIGATION COMPANY

COMPANIA

DE

NAVEGACION,



POR VAPOR

AL

PACIFICO.

### VAPORES CORREOS INGLESSES.

para Pernambuco, Bahía, Rio-Janeiro, Montevideo, Buenos-Aires; Valparaiso, Arica, Islay, Callao de Lima y todos los puertos del Pacifico, con escalas en Santander, Coruña, Garris, Vigo y Lisboa. Admiten carga á flete y pasajeros de 1.ª, 2.ª y 3.ª clase á los precios siguientes:

PRECIO DE LOS BIENES.	A RIO-JANEIRO.			MONTVIDEO Y BUENOS-AIRES.			VALPARAISO, ARICA, ISLAY ó CALLAO.		
	1.ª	2.ª	3.ª	1.ª	2.ª	3.ª	1.ª	2.ª	3.ª
Madrid (via Lisboa)...	Rs. 2675	Rs. 2030	Rs. 1053	Rs. 2441	Rs. 2060	Rs. 1045	Rs. 6595	Rs. 4166	Rs. 2891
Santander (Coruña)...	2940	1960	1175	3430	1960	1175	7345	4900	2940
Vigo...	2770	1960	1175	3430	1960	1175	6700	4200	2800
Lisboa...									

NOTA. En los pasajes tomados en Madrid está comprendido el billete del ferro-carril hasta Lisboa.—Los buques de esta compañía, todos de gran porte y velocidad, suntuosos y construídos con arreglo á los adelantos modernos, ofrecen las mayores comodidades á los señores pasajeros, á quienes se da el mas esmerado trato.—Los que teniendo tomado billete quieran diferir su marcha, pueden hacerlo avisando á la Agencia.—Las expediciones de Madrid, via Lisboa, saldrán los sábados; pero los señores pasajeros de 1.ª y 2.ª clase podrán, si gustan, anticipar su viaje despues de tomados los billetes.—Para mas informes, tomar pasaje y facturar carga, diríjase al agente general de la Compañía, D. L. RAMIREZ, calle de Alcalá, núm. 12, MADRID.

## VAPORES-CORREOS DE A. LOPEZ Y COMPAÑIA

De Cádiz los dias 10 y 30 para Puerto-Rico y Habana. De Santander el dia 20 para id., tocando en Coruña. De Coruña el dia 21 para Puerto-Rico y Habana. De Habana los dias 5 y 25 para Cádiz. De idem el dia 15 para Coruña y Santander. Mas informes de los agentes en En Cádiz A. Lopez y Comp.ª; Barcelona, D. Ripol y Comp.ª; Santander, Angel B. Perez y Comp.ª; Coruña, E. de Guarda; Valencia, Dart y Comp.ª; Alicante, Fases hermanos y Comp.ª; Madrid, Julian Moreno, Alcalá, 28.

## CAFES Y TES SUPERIORES

DE LA

### COMPANIA COLONIAL



Antigua es la nombradía de estos cafés y tés, habiendo sido esta Compañía la primera que presentó en sus establecimientos los abundantes y delicados sartidos que harían falta en esta capital.

Estos cafés proporcionan al consumidor una grande y positiva economía en el gasto, por el aumento de fuerza y aroma que resultan de las clases selectas de cafés en verso que se emplean y del método especial de tostado que fué importado á España por la Compañía. Un maestro muy inteligente en el ramo tiene á su cargo las operaciones, lo que es por cierto la mejor garantía del escrupuloso esmero con que se ejecutan así como de la invariabilidad de las clases, condición esencialísima para la satisfacción del consumidor.

A los que nos hayan probado los tés y cafés de la Compañía colonial se les invita á que los comparen con otros cualesquiera que sean, y por el resultado verán que merecen estos productos la marcada preferencia que se les concede hace catorce años. Hasta ahora los mismos consumidores, altamente satisfechos, los han ponderado mas efusivamente de lo que habiera podido hacerlo la Compañía con sus anuncios.

Son cinco las clases de cafés que se encuentran siempre recolectados á la disposición del público en los establecimientos de la Compañía, en paquetes de cuatro y ocho onzas, torrados de estado para su mejor conservacion. Los precios son 6, 8, 9, 40 y 46 reales libra.

Los tés negros, verdes y mezclados forman un sartido de treinta clases, desde 20 reales hasta 75.

DEPOSITO GENERAL Y OFICINAS EN MADRID, CALLE MAYOR, 18 Y 20. SUCURSAL, MONTEA, 8.

Nota. Los establecimientos de la Compañía están provistos de toda clase de cajas, ceras y teteras para conservar ó preparar el té y el café.

— 290 —

—¿Excepto con el que me haya de proveer de una linterna? dijo Artagnan.

—Se entiende, dijo el rey riéndose de aquella libertad, que solo toleraba en su capitan de mosqueteros.

Artagnan salió por la puerta escusada.

—Ahora, que llamen á mi médico, añadió Luis. Diez minutos despues llegaba desalado el médico de rey.

—Caballero, le dijo el rey, vais á trasladaros con Mr. de Saint-Aignan adonde este os conduzca, y me dareis cuenta del estado del enfermo que vereis en la casa adonde vais.

El médico obedeció sin replicar, como se principiaba ya en aquella época á obedecer á Luis XIV, y salió delante de Saint-Aignan.

—Vos, Saint-Aignan, enviadme á Manicamp antes de que el médico haya podido hablarle.

Saint-Aignan salió á su vez.

— 291 —

XXVI.

COMO DESEMPEÑÓ ARTAGNAN LA COMISION QUE EL REY LE HABIA CONFIAO.

Mientras que el rey tomó estas últimas disposiciones para averiguar la verdad, Artagnan, sin perder un instante, corrió hácia las caballerizas, descolgó la linterna, ensilló por sí mismo el caballo, y se encaminó al sitio designado por S. M.

En cumplimiento de su promesa, no habia visto ni encontrado á nadie, y como hemos dicho, habia llegado su escrupulo hasta hacer, sin intervencion de los mozos de cuadra y de los palafreneros, lo que tenia que hacer.

Artagnan era de aquellos que en los momentos difíciles se jactan de redoblar su propio valor.

En cinco minutos de galope llegó al bosque, ató el caballo al primer árbol que encontró, y se dirigió á pié al claro.

Entonces principio á correr á pié, y con la linterna en la mano, toda la superficie de la meseta; fué, volvió midió y examinó, y despues de media hora de exploracion, volvió á tomar silenciosamente su

— 294 —

¿Y cómo ha muerto ese caballo?

—Por una bala que le ha atravesado las sienes.

—¿Y era esa bala de pistola ó de escopeta?

—De pistola, señor. Por lo demas, la herida del caballo me ha indicado la táctica del que lo mató. Este habia seguido la circunferencia del bosque para tener á su adversario de costado. Además, he seguido sus pisadas sobre la yerba.

—¿Las pisadas del caballo negro?

—Sí, señor.

—Proseguid, caballero Artagnan.

Ya que conoce V. M. la posicion de los dos adversarios, dejaré al ginete que se mantuvo estacionario, para ocuparme del que partió á galope.

—Bien.

—El caballo del ginete que daba la carga, quedó muerto en el acto.

—¿Y como sabeis eso?

—El ginete no tuvo tiempo de echar pié á tierra, y cayó con él. He visto la huella de su pierna, que tuvo que sacar con bastante esfuerzo de debajo del caballo. La espuela, oprimida con el peso del animal, hizo un surco en la tierra.

—Bien. ¿Y qué hizo al levantarse?

—Ir derecho á su adversario.

—¿Qué continuaba colocado en la circunferencia del bosque?

—Sí señor. Luego que llegó á distancia conveniente, se paró súbitamente. Sus dos talones están marcados uno junto al otro. Disparó y erró el tiro.

—¿Y cómo sabeis que erró el tiro?